

Quelles sont les causes qui rendent la tuberculose une maladie du peuple ?

C'est à l'ignorance, au manque d'air, de lumière, de soleil, aux habitations insalubres, à la malpropreté, à la nourriture insuffisante et avant tout à l'abus des boissons alcooliques, qu'il faut attribuer la tuberculose et son extension actuelle.

C'est le devoir des gens instruits de lutter contre l'ignorance en matière d'hygiène et de combattre en particulier l'ignorance de l'hygiène de la tuberculose. Les médecins, les instituteurs ou maîtres d'école, les patrons, de même que tous ceux qui ont le temps, les moyens, le talent et la facilité de le faire devraient se réunir pour enseigner au peuple par des conférences populaires expositions anti-tuberculeuses, ou par la publication d'ouvrages didactiques, le mode de développement de la tuberculose, de même que la manière de l'éviter.

Non seulement les gouverneurs et les autorités sanitaires se montrèrent bienveillants envers de si utiles entreprises, mais encore ils leur viendront sûrement en aide.

Protéger contre la misère les familles privées de leurs moyens d'existence, par le séjour au sanatorium, de celui qui les nourrit, devrait être la préoccupation constante des gouvernements, des sociétés ouvrières, des sociétés de secours et des œuvres de bienfaisance. De cette manière le malade, libre de tout souci à l'égard de sa famille, pourra se soumettre tranquillement à la cure.

Le manque d'air, de lumière, de soleil pourrait être évité en créant avec l'aide de la bienfaisance publique ou privée un grand nombre de jardins ou de parcs dans les endroits les plus peuplés des grandes villes. Ces places peuvent être appelées à juste titre les poumons d'une grande ville.

D'un autre côté les maisons privées de soleil et insalubres devraient être rasées et l'on reconstruirait à leur place, suivant les règles hygiéniques, des maisons modèles pour familles nécessiteuses.

On peut combattre la malpropreté de la population pauvre par l'installation de bains publics. Ces bains, ouverts toute l'année, dans lesquels hommes, femmes et enfants pourraient prendre à n'importe quelle heure du jour un bain chaud ou froid, contribueraient le plus efficacement du monde à éviter les causes des maladies.